

LOS HOROSCOPOS DE LA APOTELESMATICA DE HEFESTION DE TEBAS Y LOS SENADORES HISPANORROMANOS

ANTONIO CABALLOS RUFINO

En el análisis de una obra tan poco conocida a fondo y tan repleta de sugerencias como es la de Hefestión de Tebas, nos detendremos en uno de los aspectos más olvidados. Aquí trataremos muy brevemente de algunas de las repercusiones que, para un mejor conocimiento de la época altoimperial, tienen los datos de inmediata significación histórica que pueden extraerse de la obra de Hefestión.

Este personaje, poco conocido por lo demás¹, fue un astrólogo egipcio, tal vez cristiano², que hacia el 381 d.C.³ compuso una obra en tres libros titulada probablemente Apotelesmática. El primero de los libros que la componen trata de los conceptos básicos de la Astrología; el segundo de la Genetliaca, o pronósticos basados en el estado de los planetas en la fecha de nacimiento; y el tercero, el más práctico, está dedicado a las *καταρχαί* propiamente dichas, cuyas enseñanzas tienden a predecir el momento idóneo para el comienzo de cualquier actividad.

Uno de los valores fundamentales de Hefestión estriba paradójicamente en su falta de originalidad, que le convierte en un recopilador y transmisor de las obras de astrólogos más prestigiosos, cuyas investigaciones de otro modo se hubiesen perdido en gran parte. Entre ellos debemos mencionar a Doroteo de Sidón y el Tetrabiblos de Ptolomeo, dos de sus fuentes fundamentales, así como Antígono de Nicea, Hermes y los enigmáticos Nechepso y Petosiris, además de otros autores secundarios.

En su libro II, capítulo 18, Hefestión recogió tres horóscopos de los que realizara, siguiendo a Nechepso y Petosiris, el astrólogo Antígono de Nicea⁴, probablemente en la segunda mitad del siglo II d.C. En ellos nos detendremos por tratar de tres senadores hispanorromanos que, a niveles diferentes, desempeñarían un papel clave en un momento en que los hispanos acababan de acceder a los puestos de mayor responsabilidad política en el gobierno del Imperio.

El primero y el más extenso de estos tres horóscopos⁵ se refiere a un personaje que, siendo adoptado por un emperador romano, llegó él mismo a reinar. A pesar de que ni uno sólo de estos personajes históricos sea mencionado por su nombre en el capítulo *περὶ τύχης ἀξιωματικῆς* compuesto por estos tres horóscopos, ya Kroll⁶ intuyó que debía referirse en este caso al emperador Adriano. Lo que, además de por el análisis histórico, se ve apoyado por la coinci-

dencia bastante exacta entre la fecha de nacimiento de este emperador —el 24 de Enero del 76 p.C.?—, y los datos astrológicos del texto⁸. Hefestión, siguiendo a Antígono, comienza analizando la configuración planetaria en la fecha de nacimiento de Adriano, para pasar a describir a continuación algunos aspectos generales de su vida que, por su interés, transcribimos (2, 18, 23-24):

ὁ τοιοῦτος υἱοθετηθεὶς ὑπὸ τινος αὐτοκράτορος
συγγενοῦς αὐτὸς περὶ (τὸ) μβ' ἔτος ὁμοίως αὐτο-
κράτωρ ἐγένετο, καὶ φρόνιμος καὶ πεπαιδευμένος
καὶ ὡς θεὸς ἐτιμήθη ναοῖς καὶ τεμένεσιν, καὶ
γυναικὶ μιᾷ συζευθεὶς ἀπὸ παρθενίας ἐγένετο
ἄτεκνος, καὶ ἀδελφὴν μίαν ἔσχευ, ἐν ἀπονοίᾳ δὲ
καὶ στάσει ἐγένετο πρὸς τοὺς ἰδίους· περὶ δὲ
ξγ' ἔτη γενόμενος τελευτᾷ ὑδρωπικῆ ἁσπνοίᾳ πε-
σών·

“Tal persona, que fue adoptada por un cierto emperador del mismo linaje, a los 42 años llegó él mismo a ser emperador, tanto prudente como cultivado, y fue honrado como un dios en templos y santuarios; y unido con una sola mujer desde su virginidad no tuvo hijos; y tuvo una hermana, y estuvo en disparidad de criterios y discordias con los suyos. Cuando alcanzó cerca de los 63 años murió, víctima de la disnea hidrópica”.

Ya en la Antigüedad⁹ se sospechaba de la veracidad de la adopción de Adriano por parte de Trajano, y la moderna historiografía también ha venido considerando en muchos casos esta adopción como una farsa¹⁰; sin embargo, el horóscopo la acepta como un hecho, sin mayor comentario con respecto al procedimiento. Adriano comenzó a reinar el 11 de Agosto del 117, poco antes de cumplir los 42 años, edad que coincide aproximadamente con la que proporciona el horóscopo. Otro de los aspectos interesantes tratados es el de las relaciones con sus familiares. Dado que no tuvo descendencia directa, hay que considerar como tales a *L. Iulius Vrsus Seruianus*, esposo de su hermana *Domitia Paulina*, y a los descendientes y familiares de esta pareja: *Iulia*, *Cn. Pedanius Fuscus Salinator* y *Pedanius Fuscus*, sobre los que trataremos cuando analicemos el tercer horóscopo.

Un tema más por analizar es el de las causas de la muerte de Adriano, acaecida, como es bien sabido, el 10 de Julio del 138, esto es, cuando contaba 62 años y 6 meses (en el horóscopo “cerca de los 63 años”). El texto de la Apotelesmática nos describe los síntomas del asma y la hidropesía como determinantes de su fallecimiento (... τελευτᾷ ὑδρωπικῆ ἁσπνοίᾳ πεσών). Estos síntomas completan los conocidos a través de otras fuentes¹¹, y aunque en todos los procesos terminales se produce una sintomatología muy generalizada que dificulta el diagnóstico, se pueden apuntar dos enfermedades como posibles cuasantes de su muerte: en primer lugar la insuficiencia cardíaca del ventrículo derecho asociada con edema de pulmón, que produce síntomas de tipo asmático; y, en segundo lugar, una bronquitis crónica con insuficiencia cardíaca secundaria e hidropesía.

El segundo de los horóscopos recogidos por Hefestión¹², basado, como en el resto de los casos, en abreviaciones de escritos de autores anteriores¹³, se refiere a un personaje mucho más difícil de identificar por los indicios biográficos que aporta el propio texto:

a) 2, 18, 56: Ὁ οὕτως ἔχων τοὺς ἀστέρας ἔσται προφανῆς ἐκ προφανῶν, ἐξουσιαστικὸς καὶ πολλοὺς κολάζων, πολυχρήματος...

“Aquél que tiene los astros de esta manera será distinguido de distinguidos, imperioso y castigador de algunos, abundante en riquezas...”¹⁴

b) 2, 18, 56: ἀδίκως δὲ μὴ κατηγορούμενος...

“injustamente no siendo acusado...”

c) 2, 18, 57: πρὸς δὲ τὰς θηλείας μίξεις ἀνεπιστροφὸς τυγχάνει καὶ ρύπαρὸς πρὸς τὰς ἀρρενικὰς...

“Y él fue indiferente a las uniones con mujeres y sórdido con los varones...”

d) 2, 18, 59: ...καὶ τῇ πατρίδι πολλὰ ἀναθήματα καὶ δωρεὰς παρέχοντα.

“Y procuró para su patria muchas ofrendas y dones”.

Los datos del horóscopo apuntan al 5 de Abril del año 40 d.C. como fecha de nacimiento del personaje descrito¹⁵ y, por otra parte, la situación de los planetas en el momento del nacimiento coincide exactamente con la latitud geográfica del sur de Hispania¹⁶.

Varias han sido las teorías que han intentado identificar al personaje del horóscopo con alguna figura histórica conocida; concretamente con *P. Aelius Hadrianus Afer*, *L. Iulius Vrsus Seruianus*¹⁷, o, más recientemente¹⁸, con *L. Licinius Sura*. Con respecto a esta última identificación, y a pesar de existir algunas coincidencias entre la historiografía clásica y el horóscopo en temas como la riqueza, homosexualidad y actividad en favor de su patria, varios testimonios la contradicen. En primer lugar, el texto se refiere a un personaje de ilustre linaje¹⁹, mientras que *Sura* fue el primer consular conocido de su familia y, a lo más, sólo se pueden identificar dos duovires entre sus probables antepasados²⁰. Creemos que el primer consulado de *Sura* debe fecharse definitivamente en las kalendas de Septiembre del año 97 —como colega de *Q. Atilius Agricola*—²¹, con lo que, de haber nacido en el 40, resultaría una edad muy avanzada para el desempeño de este consulado. Tampoco coincide el lugar de nacimiento deducido de los datos del horóscopo con el de Licinio *Sura*²², cuya familia verosíblemente, según diversos testimonios, habría sido originaria de *Celsa*²³, de donde se trasladaría durante el siglo I a *Tarraco* en busca de mejores posibilidades de promoción. Allí podría haber nacido ya el propio *Sura*²⁴.

Si, como hemos visto, no hay una exacta adecuación entre la descripción del horóscopo y los datos biográficos de *Sura* que las fuentes nos han transmitido, tampoco tienen mayor éxito otras identificaciones propuestas. En el caso de *P. Aelius Hadrianus Afer*, padre del emperador Adriano, nos hallamos ante un personaje poco relevante y que sólo llegó a la categoría de *uir praetorius*. Además, su fecha de nacimiento podemos situarla con bastante certeza en los años 45-46 d.C.²⁵, y no en el 40. También encontramos objeciones a la identificación con *L. Iulius Vrsus Seruianus*, personaje que, a una edad tardía y a partir del reinado de Trajano, llegó a alcanzar un gran prestigio. Fue por tres veces cónsul (en 90, 102 y 134) y estuvo casado con *Domitia Paulina*, hermana de Adriano; pero, enemistado con este emperador, fue obligado a morir²⁶. La edad tan elevada a la que desempeñó su tercer consulado no puede considerarse en este caso como una objeción para

la identificación, al ser puesta de relieve como algo excepcional ya en las propias fuentes²⁷. Sin embargo, ni se documentan antepasados ilustres, ni sabemos exactamente el lugar de nacimiento, ni conocemos datos personales suficientes para compararlos con los del horóscopo.

Por nuestra parte añadimos aún otra posibilidad: la de la identificación con *M. Cornelius Nigrinus Curiatius Maternus*²⁸. Este senador, natural de *Liria Edetanorum*, se llamó originariamente *M. Cornelius Nigrinus*²⁹, siendo probablemente adoptado por el orador *Curiatius Maternus*³⁰, con lo que no sólo vio complementado su nombre, sino que además ingresaría en una ilustre familia, verosíblemente originaria de la Bética³¹. Cornelio Nigrino desempeñó importantes cargos en época de Domiciano, recibiendo por dos veces los *donna militaria*³², y revistiendo el consulado suffecto en el año 83, fecha que se adecuaría perfectamente, caso de datar su nacimiento, según el horóscopo, en el año 40.

El tercero y último de estos horóscopos³³ dice en sus referencias históricas lo siguiente:

- a) 2, 18, 62: καὶ τρίτης δὲ ἄλλης γενέσεώς τινος μνημονεύει οὕτως, ὃν φησι ἐν ὀλέθρῳ (τῷ) τε ἰδίῳ καὶ τῶν πατέρων γεγενῆσθαι περὶ κε' ἔτος.
 "Y él (refiriéndose a Antígono) recuerda un tercer nacimiento, y dice que nació para destruirse a sí mismo y a sus familiares hacia los 25 años de edad".
- b) 2, 18, 65: Ὁ τοιοῦτος ἐκ μεγίστου γένους καὶ περιφανοῦς, λέγω δὴ πατρὸς καὶ μητρός, ἐνδοξοτάτων μὲν, βιαιοθανατησάντων δέ· οὗτος γὰρ ἐλπιδῶν μεγάλων γενόμενος καὶ δοκῶν ἤδη ἐπὶ βασιλείαν ἐλθεῖν, κακόβουλος γενόμενος (περὶ τὸ κε' ἔτος ἐσφάλῃ καὶ ἐν κατηγορίᾳ πρὸς τὸν βασιλέα γενόμενος) ἀνηρέθη μετὰ τινος πρεσβύτου τῶν τοῦ γένους αὐτοῦ (ἐν διαβολῇ καὶ αὐτοῦ γενομένου δι' αὐτόν) πρὸς ταπεινοῦς ἀπηλλαγμένων.

"Tal personaje procede de un linaje excelso e ilustre, quiero decir, ciertamente de padre y madre ilustrísimos, pero muertos de muerte violenta; pues éste, que llegó a ser persona de grandes esperanzas, y creyendo llegar pronto a ser rey, convertido en un mal consejero (hacia los 25 años cayó y acusado ante el rey) fue ejecutado junto con un cierto anciano de los que se habían alejado de su propio linaje (que había caído en calumnia por su causa) hacia los inferiores".

- c) 2, 18, 66: ... κατακοπήναι ... (decapitado).
 d) 2, 18, 66: ... ἔρωτικὸς ... (amante de los placeres).
 e) 2, 18, 66: φιλομόναχος ... (φιλόμαχος?)³⁴.

Los datos astrológicos documentan ampliamente al 6 de Abril del año 113 como fecha de nacimiento y, probablemente, el 137-138 como fecha de ejecución³⁵.

La identificación³⁶ en este caso no presenta excesivas dificultades. El horóscopo se refiere al senador *Pedanius Fuscus*, miembro de una familia patricia³⁷, de posible origen hispano, más concretamente de *Barcino*³⁸, y estrechamente emparentado con la familia imperial por el matrimonio³⁹ de *Cn. Pedanius Fuscus Salinator*, padre de nuestro senador, con *Iulia*, hija de *L. Iulius Vrsus Seruianus* y de *Domitia Paulina*, hermana de Adriano.

El padre fue *cos. ord.* con Adriano *cos. II* en el año 118⁴⁰. Su prestigio se comprende si tenemos en cuenta que éste fue el primer consulado de Adriano ya como emperador, y que Pedanio se ocupó solo de los asuntos de Roma hasta el

mes de Marzo, en que fue relevado; ya que Adriano, tras su nombramiento como emperador, no volvió a la capital hasta el verano. Por el epistolario de Plinio⁴¹, quién lo estimaba sobremanera, estamos también informados sobre su excelente preparación oratoria. Puede considerarse casi segura su muerte antes de la caída en desgracia de su suegro y de su hijo, ya que de él no hacen mención las fuentes⁴² con ocasión de un hecho tan notorio en la época, lo que parece obligado por ser el nexo de parentesco entre ambas figuras. El horóscopo confirma esta suposición, añadiendo que no sólo el padre, sino también la madre murieron violentamente, aunque sin especificar la ocasión.

El hijo de este personaje, y sujeto de nuestro horóscopo, *Pedanius Fuscus*, por sus lazos de parentesco era el más firme aspirante a la sucesión de Adriano⁴³. Aspiraciones que apoyaba firmentente su abuelo, *L. Iulius Vrsus Seruianus*, cuñado del emperador y uno de los pocos personajes que llegó a revestir por tres veces el consulado. Sin embargo, la adopción de *Pedanius Fuscus* por Adriano no tuvo lugar, sucediendo los hechos de la siguiente manera⁴⁴: durante la seria enfermedad de Adriano en el año 136 se llevó al foro el tema de la elección de sucesor que, en vez de recaer en las personas de *Seruianus* o, mejor, de su nieto *Pedanius Fuscus*, que reunían los requisitos de prestigio, riqueza y parentesco con el emperador, favoreció, de forma difícil de entender para nosotros, a *Ceionius Commodus*. A partir de entonces Serviano y Fusco serían un estorbo para los proyectos de Adriano, siendo explicable su desaparición. Así, al poco, y por un motivo que no conocemos totalmente, ambos fueron condenados a muerte⁴⁵. Las escasas fuentes que se refieren a *Pedanius Fuscus* están teñidas de un fuerte partidismo. Por una parte, la versión oficial recogida en la *Historia Augusta*⁴⁶: *factusque de successore sollicitus primum de Seruiano cogitavit, quem postea, ut diximus, mori coegit, item Fuscum, quod imperium praesagiis et ostentis agitatus speraret*. Por otra, la versión senatorial por boca de Casio Dion⁴⁷, quién describe, con los trazos más sombríos, esta decisión del emperador, recalcando:

- la futilidad del motivo por el que fueron condenados abuelo y nieto.
- la vejez del primero y la juventud del segundo, que los hacía merecedores de mayor conmiseración.
- las protestas de inocencia por parte de L. Iulio Urso antes de morir y la injusticia de esta decisión contra una persona a la que el mismo emperador había considerado capaz de asumir las riendas del poder imperial.

Una vez desembarazado de Fusco, de L. Iulio Urso y de los más prestigiosos senadores opuestos a los designios del emperador⁴⁸, éste pudo imponer sin trabas a sus propios partidarios.

Entre los datos del horóscopo y los extraídos de otras fuentes sólo podría existir cierta discrepancia en lo que respecta a la edad a la que murió Pedanio Fusco: según Casio Dion⁴⁹ a los dieciocho años (*ὀκτωκαιδεκέτην*), mientras que Antígono es más impreciso: “hacia los 25 años” (*περὶ κε' ἔτος*), quizás para adecuar este dato a las necesidades del horóscopo. No obstante, la identificación con Pedanio Fusco no deja lugar a dudas. Los múltiples datos nuevos aportados por la Apotelesmática sobre este personaje en particular son un indicativo de la importancia de este tipo de fuentes, no suficientemente apreciadas en lo que a informaciones prosopográficas se refiere.

NOTAS

¹ F. Boll: RE 8.309-310. 8. Vide A. Engelbrecht: *Hephaestion von Theben und sein astrologisches Compendium. Ein Beitrag zur Geschichte der griechischen Astrologie*. Viena, 1887.

² La hipótesis sobre su confesionalidad la dedujo Engelbrecht (op. cit., p. 21) de la didicación del libro a un dignatario religioso de nombre Athanasios y de la mención $\Sigma\upsilon\nu\ \theta\epsilon\acute{\omicron}\nu$ al comienzo.

³ Su vida se data por una referencia al año 381 (año 97 después de Diocleciano) en el libro III de su obra (III, 1).

⁴ Sobre este personaje: Riess RE 1.2422.24; Cumont RE S 1.90.24 y W. Kroll RE S 5.2.24. Estos horóscopos fueron reunidos primero por C. E. Ruelle en el *Catalogus Codicum Astrologorum Graecorum* (CCAG) 8, 2, 82-86; y posteriormente por David Pingree, editor de la obra completa de Hefestión: *Hephaestionis Thebani. Apotelesmaticorum libri tres*. Leipzig —Teubner— 1973, en 2, 18, 82-86 (éste vuelve a reeditar la primitiva edición de Ruelle en su Epitome 4. 26. 12-56).

⁵ Cumont y Kroll, CCAG 6, p. 67-71; Ruelle, CCAG 8, 2, p. 82-84 y Pingree: *Apotelesmaticorum libri...* 2, 18, 22-52. Traducido en parte al inglés por O. Neugebauer y H. B. van Hoesen (*Greek Horoscopes*, Philadelphia —Mem. American Philos. Soc.— 48, 1959, n° L 76, p. 90-91).

⁶ CCAG 6, p. 67-71.

⁷ *HA, vita Hadr.* 1, 3; *natus est Romae VIII Kal. Feb. Vespasiano septies et Tito quinquies consulibus*.

⁸ O. Neugebauer y H. B. van Hoesen, op. cit., p. 91.

⁹ *H. A. vita Hadr.* 4; Cas. Dion 69, 1, 2; Aurel. Victor, *de Caes.* 13, 13.

¹⁰ Vide, g.,: Dessau, *Festschrift f. Kiepert*, 1898, p. 83 s.; Weber, *Untersuchungen zur Geschichte des Kaisers Hadrianus*, Leipzig —1907, p.l.s.; v. Premerstein, *Das Attentat der Konsulare auf Hadrian im Jahre 118 nach Christus*, Aalen— 1963², p. 26 ss.; Brassloff, *Hermes* 1914, p. 590 s.; Syme, *Tacitus*, Oxford —1958, p. 240 s.

¹¹ *H. A., vita Hadr.* 23, 1 y 23, 7; Cas. Dion 69, 20, 1; *de Caes.* 14, 12.

¹² Apotelesmática 2, 18, 54-61: CCAG 8, 2, p. 84, 1 a p. 85, 10. Neugebauer y van Hoesen, op. cit., n° L 40, p. 79-80.

¹³ Apotelesmática 2, 18, 53: $\text{Τοσαυτα μὲν ὡς ἐν συντομίᾳ ἐκ τῶν παρὰ τοῖς ἀρχαίοις εἰρημένων ἐκτίθεται ὁ Ἀντίγονος περὶ τῆς πρώτης (γενέσεως)}$.

¹⁴ Características de fortuna y origen ilustre que vuelve a repetir en 2, 18, 58 y 59.

¹⁵ Neugebauer/Van Hoesen, op. cit., p. 80.

¹⁶ *id.*, p. 80, 91 y 136. T. D. Barnes, "The Horoscope of Licinius Sura?", *The Phoenix*, 30, 1976, p. 77, n.8, cree, según una opinión de G. J. Toomer, que esta consideración no es suficiente para excluir a un personaje nacido en la Tarraconense.

¹⁷ F. H. Cramer, *Astrology in Roman Law and Politics*, Mem. Amer. Philos. Society 37, 1954, p. 177.

¹⁸ Según una suposición de T. D. Barnes, op. cit., p. 76-79.

¹⁹ Barnes, op. cit., p. 77, n. 5, interpreta $\text{προφανῆς ἐκ προφανῶν}$ sólo como "extremely famous", aunque por nuestra parte creemos que aquí se hace también referencia al linaje de su familia (ἐκ προφανῶν)

²⁰ En una emisión monetar de *Celsa* entre los años 44/42-36 se mencionan dos *PR. II VIR* con las abreviaturas *L. NEP.* y *L. SVR* (Guadán, *Numismática ibérica e ibero-romana*, Madrid —1969, n° 270). Una segunda emisión (Guadán, op. cit., n° 272; con una cabeza de Augusto y la leyenda *Caes. Divi f.* en el anverso) es ya más expresiva: *L. SVRA II VIR*. El *cognomen* completo se vuelve a encontrar con posterioridad al 23 a.C.: *L. SVRA* y *L. BVCCA II VIR* (Villaronga, *Numismática antigua de Hispania*, Barcelona —1979, p. 16 y fig. 56). En ninguna se menciona el *nomen*, pero Le Roux ("Les sénateurs originaires de la province d'Hispania Ceterior au Haut-Empire romain"; *Epigrafía e Ordine Senatorio* II, Roma, 1982, p. 445) argumenta en favor del gentilicio "Licinius", muy difundido por todo el valle del Ebro.

²¹ Vide F. Zevi: "I consoli del 97 d.Cr. in due frammenti già editi dei Fasti Ostienses", *L. F.* 96, 1973, p. 134 ss. Esta fecha de poco antes de la muerte de Nerva explicaría, más claramente que otras que se han expuesto, el importante papel desempeñado por Sura en el ascenso de Trajano al Imperio (*Epit. de Caes.* 13, 6). Son conocidos todos los cónsules entre los años 87 y 92 (*Gnomon* 45, 1973, p. 690) y con posterioridad sólo entran en consideración los años 93 y 97, desconocidos hasta ahora casi por entero. El año 98 (por el que abogaban Groag RE 13.471.167

y Degrassi, *I Fasti consolari dell'impero romano dal 30 avanti Cristo al 613 dopo Cristo*; Roma —1952, p. 29) parece completo y debe, por tanto, excluirse (Zevi, op. cit., n. 33). C. P. Jones ("Sura and Senecio", *J. R. S.* 60, 1970, p. 98 s.) y Barnes (op. cit., p. 77-79) se decantaron por una fecha anterior al 87 (probablemente en el 86 ó antes), pero en este caso también nos encontramos con el inconveniente de un lapso de tiempo muy amplio hasta su segundo consulado en el año 102 (CIL II 4508, CIL VI 32445).

El año 93 (incierto para Jones, loc. cit., y no excluido por Syme, *Tacitus*, Oxford —1958, p. 641) contaría con el inconveniente de que una cita de Marcial fechada el año anterior (*Mart.* 7, 47), en la que se alegra por la curación de Sura de una grave enfermedad, no menciona un próximo consulado de éste. Además, un nuevo fragmento de los *fasti Ostienses* (Zevi: "Nuovi frammenti dei Fasti Ostienses", *Akten des VI. internationalen Kongresses für griechische und lateinische Epigraphik*, Munich —1973, p. 438), que completa los cónsules del año 93 y no menciona a Sura, hace casi automática su consideración como cónsul en el 97.

²² Como expusimos con anterioridad (nota¹⁶), T. D. Barnes no cree significativo este criterio de nacimiento, y paralelamente aduce el que, en contradicción con los datos del horóscopo, Adriano nació en Roma (*H. A.*, *vita Hadr.* 1, 3). Pero hay que tener en cuenta que muchos historiadores clásicos (Apiano, *Iber.* 38; Eutrop. 8, 6, 1; Prosp. Tir., *Ep. Chron.*, p. 422-582) —y no hay que olvidar que Antigono utilizó fuentes de segunda mano— sitúan el nacimiento de Adriano en la ciudad de Itálica, por una confusión entre el lugar de origen (Itálica) y el lugar de nacimiento (Roma).

²³ Vide nota²⁰. A ello también apunta el que la tribu de Sura, la *Sergia*, fuera también la tribu a la que estuvo adscrita la ciudad de *Celsa*; así como la amistad con Marcial y la abundancia de *Licinii* y *Liciniani* en la Tarraconense.

²⁴ De ahí la erección del hoy conocido como arco de Bará: *ex testamento L. Licini L. f. Serg. Surae consecratum* (CIL II 4282= RIT 930).

²⁵ Ya que murió con cuarenta años (¿exactos?) cuando su hijo contaba diez años de edad (*H. A.*, *vita Hadr.* 1, 4), por lo tanto entre el 24 de Enero del 85 d.C. y el mismo día del año siguiente (pues el emperador Adriano nació el 24 de Enero del año 76: *H. A.*, *vita Hadr.* 1, 3).

²⁶ Véase lo que diremos al tratar del tercer horóscopo. La gestación de esta enemistad se puede rastrear en acontecimientos muy alejados en el tiempo: los conflictos entre ambos por lograr la privanza sobre Trajano (*H. A. vita Hadr.* 2, 6), el hecho de que Adriano no permitiese la apoteosis de Domitia Paulina (Cas. Dion 69, 11, 4), etc.

²⁷ En el año 137, fecha de su muerte, Serviano era ya nonagenario (*H. A.*, *vita Hadr.* 23, 8; Cas. Dion 69, 17, 1), lo que se adecuaría con la fecha de nacimiento deducida del horóscopo. No cremos que haya que entender los noventa años de edad exactos, como en *H. A.*, *vita Hadr.* 15, 8 y 25, 8.

²⁸ Figura sobre la que Geza Alföldy y Helmut Halfmann realizaron un amplio estudio: *Edetano M. Cornelius Nigrinus Curiatius Maternus. General de Domitiano (sic) y rival de Trajano*. Valencia —Diputación Provincial— 1973 (: "M. Cornelius Nigrinus Curiatius Maternus, General Domitianus und Rivale Trajanus", *Chiron* 3, 1973, p. 331-373).

También pueden entrar en consideración *L. Antistius Rusticus, cos. suf.* 90, el gaditano *L. Cornelius Pusio Annius Messala*, también *cos. suf.* el mismo año y, especialmente, el ucubitano *M. Annius Verus*, de ilustre linaje y gran riqueza, que llegó a desempeñar por tres veces el consulado (en 97, 121 y 126). Para los tres se puede aducir una objeción de índole cronológica: la fecha tardía en que desempeñaron el consulado.

²⁹ Alföldy/Halfmann, op. cit., p. 22.

³⁰ Eck, RE S 14.107.276.

³¹ Syme, op. cit., p. 798 s.; Alföldy/Halfmann, op. cit. p. 22.

³² Carrera que vió truncada al acceder Trajano al poder (vide Alföldy/Halfmann, op. cit., especialmente cap. V, p. 45 ss.).

³³ Apotelesmática 2, 18, 62-66 = CCAG 8, 2, p. 85, 18 a p. 86, 12; Neugebauer/Van Hoesen, op. cit., nº L 113, IV, p. 108-109.

³⁴ φιλόμαχος (aficionado a los combates gladiatorios) se adecúa más a la explicación astrológica del texto: φ. δὲ διὰ τὸν τοῦ Ἄρεως ὄντα ἐπὶ τῆς ἐπαναφοῦς τοῦ μεσουρανήματος καὶ τὸν Ἑρμῆν ὄντα ἐν οὐκῷ τοῦ Ἄρεως, ... (esta es también la versión de Neugebauer y Van Hoesen) que la versión φιλομόναχος (amante de la soledad) de la edición de Pingree.

- ³⁵ Neugebauer/Van Hoesen, op. cit., p. 108.
- ³⁶ Cumont, CCAG 8, 2, p. 85, nota.
- ³⁷ Plinio, *ep.* 6, 26, 1.
- ³⁸ Aunque sólo se puede testimoniar este origen por testimonios indirectos. Véase lo que, sobre este personaje, opinara Syme en *Tacitus*, p. 480, 591 n. 9, 785 y 794, n. 15.
- ³⁹ Celebrado hacia el año 107.
- ⁴⁰ CIL VI 30881 = ILS 5462; CIL VI 2078.
- ⁴¹ *ep.* 6, 11; 6, 26.
- ⁴² e.g. Casio Dion 69, 17, 1.
- ⁴³ Véanse, como ejemplo de las diferentes teorías que se han expuesto para explicar la sucesión al Imperio, J. Carcopino, "L'héritié dynastique chez les Antonins", *REA* 51, 1949, p. 262-321; Pflaum, "Le reglement successoral d'Hadrien", *Historia Augusta Colloquium*, Bonn — 1964, p. 95-122 y Chaplin, "Hadrian's Heir", *ZPE* 21, 1976, p. 79 ss.
- ⁴⁴ Champlin, op. cit., p. 81.
- ⁴⁵ Casio Dion 69, 17, 1.
- ⁴⁶ *H. A., vita Hadr.* 23, 2-3.
- ⁴⁷ 69, 17, 1.
- ⁴⁸ *H. A., vita Hadr.* 23, 2-9.
- ⁴⁹ nota⁴⁵.